

## Los autores

**Corina Bontempo Duca de Freitas.** Médica pediatra con posgrado en Salud Pública por la Fundación Oswaldo Cruz y en Gestión Pública y Calidad por la Universidade Federal da Bahia. Doctora en Ciencias en el área de evaluación de programas y servicios de salud de la Facultad de Medicina de la Universidade de São Paulo. Estudió el perfil de los líderes del sistema de evaluación de ética en investigación de Brasil. Trabajó en la Secretaría de Salud del Distrito Federal donde coordinó el programa de salud infantil, dirigió centros de salud y la regional del Norte. Ha sido coordinadora de investigación de la Escola Superior de Ciências da Saúde (ESCS). Entre 1995 y 2007 fue asesora del Consejo Nacional de Salud del Ministerio de Salud, y secretaria ejecutiva de la Comisión Nacional de Ética en Investigación (CONEP). Actualmente es miembro del comité de ética en investigación de la Secretaría de Salud del Distrito Federal y del Consejo de Salud del Distrito Federal, y es también miembro del comité editorial de la revista *Bioética* y de la Red Latinoamericana de Ética y Medicamentos.

**Andrés Felipe Cardona.** Médico y cirujano graduado en la Universidad del Rosario (Bogotá, Colombia) con especialidad en Epidemiología. Realizó estudios de posgrado en medicina interna (Pontificia Universidad Javeriana, Bogotá), oncología clínica (Universidad del Bosque, Bogotá) y en epidemiología del cáncer dirigida al desarrollo de experimentos clínicos en esta área (Universidad de Barcelona). Actualmente, sus áreas de especialización e interés incluyen la búsqueda de biomarcadores útiles para predecir la respuesta a diversas intervenciones terapéuticas dirigidas contra el cáncer de pulmón de célula no pequeña y los gliomas de alto grado, con especial interés en el uso de antiangiogénicos. Durante la última década, ha estado vinculado de forma dinámica con el desarrollo del Grupo Colombiano de la Colaboración Cochrane ([www.cochrane.org](http://www.cochrane.org)) y del Registro Latinoamericano de Experimentos Clínicos en Curso, LATINREC ([www.latinrec.org](http://www.latinrec.org)). También fue cofundador del

Grupo Colombiano para la Investigación Clínica y Molecular del Cáncer, ONCOLGroup. Es coordinador de investigación clínica y traslacional del Instituto de Oncología de la Fundación Santa Fe de Bogotá y profesor asociado de la Facultad de Medicina de la Universidad de los Andes.

**Alonso Cerdán.** Administrador Público por El Colegio de México, Maestro en Administración Pública por la Manchester Business School de la Universidad de Manchester en el Reino Unido. Miembro fundador y Director de Proyectos de GESOC A.C. Consultor para el Colegio de México. Ha desempeñado actividades docentes en El Colegio de México, la UNAM y la Universidad Iberoamericana. Fue becario del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología de México, El Colegio de México y la Beca Chevening de Reino Unido. Ganó además la beca Young Leaders Scholarship del Banco Mundial. Su actividad profesional se desarrolla en la investigación, monitoreo y evaluación del desempeño de instituciones públicas, organizaciones de la sociedad civil y empresas de alto impacto social.

**Susie Dutra.** Psicóloga clínica graduada en la Pontificia Universidade Católica (PUC) de Minas Gerais en 1982. Realizó estudios sobre Psicoanálisis en el Núcleo de Estudios de Psicoanálisis y Prácticas Institucionales de Belo Horizonte (1997). En 2010 se graduó en el Programa de comunicación asistida con signos para sordos (conocido como LIBRAS en Brasil) y de braille de la PUC de Minas de Gerais (2010). Miembro del comité de ética de investigación de la Fundación del Centro de Hematología y Hemoterapia de Minas de Gerais (HEMOMINAS) desde 1997. Miembro de la Comisión Nacional de Ética en Investigación (CONEP) de 1997 a 2003.

**Duilio Jesús Fuentes Delgado.** Médico graduado en la Universidad Nacional San Agustín de Arequipa, Perú. Especialista en Medicina Interna por la Universidad Nacional Mayor de San Marcos (UNMSM, Perú). Diplomado en Investigación por el Ministerio de Salud. Ex becario del Programa colaborativo de entrenamiento en ética de la investigación en las Américas, FOGARTY-FLACSO. Magíster en Bioética por el Institut Borja de Bioética y la Universitat Ramon Llull de Barcelona. Tiene una maestría en Gestión Estratégica de la Calidad y Auditoría Médica en la Universidad San Martín de Porres de Lima. Profesor invitado del Módulo "Aspectos éticos en investigación" de la Maestría en Salud Ocupacional y Ambiental de la UNMSM. Participó dentro del equipo técnico encargado de elaborar el Reglamento de Ensayos Clínicos de Perú del 2006. Ex evaluador e inspector de ensayos clínicos en la Oficina General de Investigación y Transferencia Tecnológica, Instituto Nacional de Salud (INS, Lima, Perú). Presidente del Comité de Ética en Investigación del INS y Director Ejecutivo del Centro Nacional de Salud Intercultural del INS.

**Alejandro González Arreola.** Es licenciado en Negocios Internacionales por la Universidad La Salle Noroeste (México) y Maestro en Gestión Pública por la University of Birmingham del Reino Unido. Ha realizado cursos en el área de administración pública en el Instituto Europeo de Administración Pública en Barcelona y en el Colegio Británico del Servicio Civil de Carrera, en el Reino Unido. Es socio fundador y actual Director General de GESOC A.C., organización especializada en la investigación, evaluación y monitoreo del desempeño de instituciones públicas, organizaciones de la sociedad civil y empresas de alto impacto social. Fue integrante de la Secretaría Ejecutiva Nacional de Alianza Cívica A.C. y presidente de EDNICA I.A.P. Ha ocupado diversos puestos directivos en instituciones públicas como la Dirección de Educación Cívica del Instituto Electoral del Distrito Federal. Es profesor de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), de El Colegio de México y del Diplomado en Gobernanza y Participación Ciudadana. Cuenta con diversas publicaciones académicas en los temas de sociedad civil, gestión pública y políticas públicas.

**Núria Homedes.** Hizo su especialidad en medicina interna en la Universidad de Barcelona y su doctorado en Salud Pública en la Universidad de Texas, donde actualmente es profesora. Fue profesora investigadora en la University of Arizona, en el Programa de Salud Rural. Su experiencia de campo incluye numerosos proyectos para las Naciones Unidas y agencias internacionales de desarrollo en Mozambique, Chad, Guinea Papua, Zambia y varios países de América Latina. Sus áreas de interés incluyen las reformas de los sistemas de salud, las políticas de medicamentos y los aspectos éticos de los ensayos clínicos. Desde su inicio ha sido coeditora de *Boletín Fármacos* y ocupa puestos en las juntas directivas de Salud y Fármacos en EE.UU. y Argentina. Es miembro entre otros de la junta de editores de *Health Policy, Salud Colectiva, The Open Health Services and Policy Journal*. Ha editado varios volúmenes y publicado en *Salud Colectiva, Revista Pan Americana de Salud Pública, Social Science & Medicine, Health Policy and Planning, PLoS Medicine, WHO Bulletin* y otras revistas internacionales.

**Gabriela Emperatriz Minaya Martínez.** Médica graduada en la Universidad Nacional Federico Villareal de Lima. Especialista en Medicina de Enfermedades Infecciosas y Tropicales por la Universidad Nacional Mayor de San Marcos (UNMSM, Perú). Diplomado en Investigación por el Ministerio de Salud. Diplomado en Ética en Investigación por el Programa de Educación Permanente en Bioética de la Red Bioética de UNESCO. Realizó el curso de Fundamentación en Bioética en el Institut Borja de Bioética y la Universitat Ramon Llull de Barcelona. Magíster en Ética e Salud y Bioética Clínica por la UNMSM. Fue secretaria del Comité

de Ética del Instituto Nacional de Salud (INS). Participó dentro del equipo técnico que elaboró el Reglamento de Ensayos Clínicos de Perú del 2006. Coordinadora General del área de Inspecciones de la Oficina General de Investigación y Transferencia Tecnológica del INS. Evaluadora e inspectora de ensayos clínicos de la misma entidad. Miembro del Comité de Ética en Investigación del INS.

**Susy Yeshika Olave Quispe.** Estudió Farmacia en la Universidad Nacional San Antonio Abad de Cusco, Perú y realizó la Maestría en Farmacoepidemiología en la Universidad Autónoma de Barcelona. Se ha desempeñado durante tres años como parte del equipo de Farmacovigilancia y Farmacoepidemiología de la Dirección General de Medicamentos Insumos y Drogas del Ministerio de Salud (MINSA) de Perú. Dentro de sus actividades principales se destacan la implementación y evaluación de la farmacovigilancia intensiva de medicamentos antirretrovirales a nivel nacional en el MINSA, su participación en las actividades de fortalecimiento del Sistema Peruano de Farmacovigilancia, la evaluación del perfil de seguridad de productos en investigación clínica y la elaboración de recomendaciones para el inicio de la implementación del Plan de Farmacovigilancia postcomercialización de vacunas nuevas. También participó como parte del equipo técnico que elaboró el Reglamento de Ensayos Clínicos de Perú aprobado en 2006. Actualmente es doctoranda de la Universidad de Sevilla. Su tesis doctoral abordará la bioética y la investigación clínica en Perú.

**Ludovic Reveiz.** Es investigador asociado al Instituto de Investigaciones de la Fundación Universitaria Sánitas (Bogotá). Es actualmente coordinador del área Andina del Centro Iberoamericano de la Colaboración Cochrane y Director del Registro Latinoamericano de Ensayos Clínicos (LATINREC). Obtuvo su título de médico y de especialista en Epidemiología en la Universidad del Rosario de Bogotá; realizó la Maestría en Epidemiología Clínica en la University of London y realiza actualmente el Doctorado en Salud Pública en la Universidad Autónoma de Barcelona. Ha sido consultor de la Organización Panamericana de la Salud y ha realizado investigaciones clínicas entre las que se incluyen ensayos clínicos, revisiones sistemáticas, guías de práctica clínica y estudios metodológicos acerca del registro de ensayos clínicos. Ha publicado más de cincuenta artículos en reconocidas revistas.

**Willian Saad Hossne.** Profesor Emérito de Cirugía de la Facultad de Medicina de Botucatu, Universidade Estadual Paulista, UNESP. Presidente de la Comisión Nacional de Ética en Investigación (CONEP) entre 1996 y 2007. Miembro del Consejo Nacional de Salud del Ministerio de Salud. Fundador y presidente de la Sociedad Brasileña de Bioética (1995-

1998). Director científico de la Fundación de Apoyo a la Investigación, FAPESP (1964-1968/1975-1979). Miembro del consejo consultivo de CAPES, Ministerio de Educación (1980-1983). Entre 1980 y 1987 formó parte del Comité de Asesores de CNPq (Consejo Nacional de Desarrollo Científico y Tecnológico). Rector de la Universidade Federal de São Carlos (1979-1983). Presidente de la Asociación Brasileña de Educación Médica (1988-1992 y 1992-1996). Director de la Facultad de Medicina de Botucatu, UNESP (1984-1988). Fundador y coordinador del primer curso de posgrado, maestría y doctorado en bioética en Brasil (Centro Universitario San Camilo, São Paulo) donde hoy realiza la mayoría de sus actividades.

**Bruno R. Schlemper Junior.** Médico, doctor en enfermedades infecciosas y parasitarias. Profesor titular de Ética Médica y Bioética aplicada a la salud en la Universidade do Oeste de Santa Catarina. Miembro del Comité de Ética en Investigación de la Secretaria Estatal de Salud del estado de Santa Catarina. Fundador asociado y presidente de la Regional de la Sociedad Brasileña de Bioética en Santa Catarina. Miembro titular de la Academia de Medicina del estado de Santa Catarina e investigador en bioética, salud pública e historia de las enfermedades infecciosas. Entre 2006 y 2009 fue miembro de la Comisión Nacional de Ética en Investigación (CONEP) del Consejo Nacional de Salud, Ministerio de Salud. Entre 1988 y 1992 fue rector de la Universidade Federal de Santa Catarina y profesor de Ética Médica y Bioética. Consultor técnico y coordinador de la carrera de Medicina de la Universidade do Vale do Itajaí.

**Antonio Ugalde.** Sociólogo especializado en Sociología Política con interés en políticas de salud y medicamentos. Se doctoró en la Stanford University. Es profesor emeritus de la University of Texas-Austin, y ha sido profesor invitado en las universidades de Stanford, Pittsburgh, del Valle (Colombia) y en la Escuela de Salud Pública de Andalucía. Ha estudiado los procesos de tomas de decisión de los ministerios de salud pública de República Dominicana, Colombia e Irán, y de las decisiones para el desarrollo socioeconómico del estado de Negeri Sembilan en Malasia. Ha sido miembro de la juntas editoriales de *Salud Colectiva*, *Cuadernos Médico-Sociales* (Argentina), *Journal of Health and Social Behavior*, *Social Science & Medicine*, y *Clinical Trials Magnifier* (Honk Kong). Desde su inicio, es coeditor del *Boletín Fármacos* y es presidente de la organización Salud y Fármacos en EE.UU. Sus publicaciones incluyen más de cien capítulos y artículos, y varias monografías. Ha sido asesor de varias agencias de las Naciones Unidas.

**Gerard Urrutía.** Licenciado en Medicina por la Universidad Autónoma de Barcelona (UAB). Es médico especialista en Medicina Preventiva y Salud Pública y máster en Salud Pública por la UAB. Trabaja en el Servicio de Epidemiología Clínica y Salud Pública del Hospital de la Santa Creu i Sant Pau de Barcelona. Subdirector del Centro Cochrane Iberoamericano, con sede en el mismo hospital, con responsabilidades en las áreas de coordinación, asesoría científica, formación e investigación. Sus áreas de actividad preferente son la investigación (fundamentalmente revisiones sistemáticas, ensayos clínicos, investigación clínica aplicada y metodológica) y la docencia. Es investigador del Centro de Investigación Biomédica en Red de Epidemiología y Salud Pública (CIBERESP, España) y de la Red Latinoamericana de Epidemiología Clínica (LatinCLEN).

**Edith Valdez-Martínez.** Médico y doctorada en Salud Pública. Investigadora en el Instituto Mexicano del Seguro Social. Es consultor de ética médica. Miembro del sistema nacional de investigadores en México; tutora académica y profesora del programa de Maestría y Doctorado en Ciencias Médicas y Ciencias de la Salud en la Universidad Nacional Autónoma de México. Sus escritos se enfocan a temas relacionados con la ética clínica, ética de la investigación y epidemiología clínica.

**Emma Verástegui Avilés.** Médica egresada de la Escuela de Medicina de la Universidad La Salle. Maestría y Doctorado en Inmunología por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Master de Sciences en Biociencia, Biomedicina, Biotecnología y Sociedad, en la London School of Economics and Political Sciences del Reino Unido. Realizó estudios de posgrado en Inmunología en el Wistar Institute de la University of Pennsylvania; inmunología tumoral en el Arizona Cancer Center de la University of Arizona. Su actividad profesional se ha desarrollado en el Instituto Nacional de Cancerología como investigadora clínica, profesora de Inmunología en las Facultades de Medicina de la UNAM y la Universidad La Salle de México. Ocupó el cargo de subdirectora de Ética en Investigación en la Comisión Nacional de Bioética en México, y ha participado en diferentes Comités de Ética en Investigación en el país. Es miembro de la Academia Nacional de Medicina, de la Academia Mexicana de las Ciencias e investigadora nacional del Sistema Nacional de Investigadores.